

CHAPITRE IV. — L'AIDE-MÉMOIRE DU GOUVERNEMENT FRANÇAIS DU 2 MARS 1932

Considérations générales. — Relations économiques des Etats danubiens entre eux. — Projet français de conférence à cinq. — Projet germano-italien de conférence à neuf. — Projet britannique de conférence à quatre.

L'aide-mémoire du gouvernement français du 2 mars 1932, beaucoup moins précis dans ses suggestions que le memorandum du mois de janvier 1931, a été inspiré par un rapport du comité financier de la Société des Nations sur la situation financière de l'Autriche et de la Hongrie.

Il insistait plus particulièrement sur la nécessité d'établir le plus tôt possible des relations économiques entre l'Autriche et la Hongrie et certains de leurs voisins. Dans toute l'Europe danubienne, il constatait un même resserrement des crédits, un même ralentissement des transactions : Etats agricoles incapables d'écouler leurs céréales et privés de tout pouvoir d'achat ; Etats industriels dans l'impossibilité d'écouler leurs productions dans les pays qui sont leurs débouchés naturels.

Indépendamment de la crise mondiale, cette situation, disait l'aide-mémoire, a d'autres causes propres aux pays danubiens, causes auxquelles il importe de porter remède par de larges solutions, par des solutions d'ensemble.

L'aide-mémoire constatait sur ce point une communauté de vues du gouvernement français et du gouvernement britannique. Mais celui-ci avait envisagé entre les pays danubiens la *formation d'une union douanière*, et le gouvernement français avait fait connaître, qu'à son avis, la réalisation d'une telle union se heurterait à des obstacles insurmontables, aussi bien dans l'ordre politique que dans